

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Gort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA. — *San Leon el Magno papa y doctor.*

EL SOL. ... { Sale..... á las 5 y 53 minutos.
Pónese.. á las 6 y 27 minutos.

CORTES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. MAYANS.

Sesion del dia 28 de marzo 1849.

Ayer se puso á discusion en el Congreso un proyecto de ley presentado por un señor diputado y examinado por la competente comision, dirigido á que se publicasen en la Gaceta los nombramientos de todos los empleados.

El gobierno opuso su voto por boca del señor Bravo Murillo, y la mayoría de la comision retiró su proyecto, dando una prueba de la mas edificante masedumbre. No así la minoría, compuesta de los señores Polo y Alonso (don Millan), la cual persistió en su dictámen.

Con todo, este quedó retirado conforme á reglamento. Despues de algunas esplicaciones entre los señores Sanchez Silva y Carriquiri, relativas al incidente del dia anterior, se levantó la sesion, citando el presidente para el sábado.

El Congreso no tiene asuntos de que tratar.

Noticias estrangeras.

ITALIA.

ROMA 15 de marzo.

En la sesion de la Constituyente de este dia se acordó que el pueblo elija entre los diputados de la Asamblea Constituyente los 60 que se han de nombrar para la Constituyente italiana.

El gobierno ha espedido un decreto, por el que se declara que no serán reputados propiedad de la República, los bienes eclesiásticos de las iglesias y corporaciones estrangeras pertenecientes á otros Estados de Italia.

Decíase que Mr. Constant Rilier, no habia aceptado el ministerio de la guerra de Roma.

MODENA 15.

La ciudad está triste pero tranquila: el duque aun continúa aquí. En Reggio, Kulotz ha exigido á los israelitas 50,000 francos, y se decia hoy que los comerciantes tendrian que pagar 150,000. Se ha trasladado una imprenta á la fortaleza, y las tropas de las guarniciones inmediatas, han recibido órden de reunirse en esta.

RUSIA.

DEL VISTULA 18.

Las tropas rusas acampadas cerca de Mirawer en nuestras fronteras acaba de salir para Kalisch y Varsovia: es tanta la tropa que hay, que una gran parte tiene que vivaquear en las calles. Los habitantes alemanes de la Polonia temen tanto una revolucion que muchos se retiran á la frontera para poder huir al primer asomo de peligro.

PRUSIA.

BERLIN 20.

Se han preso á 24 sujetos por efecto de los sucesos de ayer. En Francfort sobre el Oder ha sido necesario situar los cañones en las plazas para contener una reunion popular que hubo el domingo.

SUIZA.

BERNA 22.

El consejo federal ha pasado á los de canton un aviso, en el que se les participa que un gran número de emigrados de los que estaban en otros puntos, se dirigen á Suiza. Con este motivo pre-

viene a los cantones fronterizos, vigilen á los refugiados para impedir que por su causa no se comprometan las relaciones con los paises vecinos.

El Consejo ha prohibido que los jóvenes sujetos al servicio militar se enganchen en las banderas estrangeras.

INGLATERRA.

LONDRES 24.

El *Sun* del 24 dice que las cartas que habia recibido de Sicilia el dia anterior manifestaban que los sicilianos habian rechazado el *ultimatum*, disponiéndose á emplear cuantos medios estuviesen en su poder para resistir al rey Fernando. Tienen un numeroso ejército bien equipado regularmente disciplinado, contando con el triunfo porque el rey de Nápoles es tan odiado que para someter á la Sicilia tenia que degollar á todos los sicilianos.

En otra carta de Napoles del 14 se dice lo siguiente:

«Las noticias de las provincias son poco satisfactorias y mientras que la Calabria está inundada de emisarios republicanos el gobierno no tiene medios de guarnecer la larga linea de fronteras que lindan con los estados romanos. Han salido emisarios para sicilianos y calabreses. El gobierno está hoy mas alarmado al ver la situacion actual del pais que lo estaba últimamente por sus relaciones exteriores bajo las amenazas de Francia é Inglaterra.»

El Papa sigue en Gaeta y el duque de Toscana en Mola. Las potencias católicas inclusa la Francia han convenido en celebrar un congreso en Nápoles para la restauracion del Papa: pero sé que el Austria ha protestado contra las dilaciones de un congreso y quiere se le autorice para terminar pronto con el auxilio de la Francia. Yo creo que no hace diez dias que el Papa ha dirigido una peticion formal y exclusiva al gabinete de Viena y como el principe de Schezzemberg ha dicho que el dia que esto sucediese daria órden para que las tropas que se hallan en Módena se pusiesen en marcha, estoy aguardando por momentos la noticia de haber empezado el movimiento sobre Bolognia y Florencia.

Aunque no estoy en los secretos de la política de los gabinetes austriaco y de Leopoldo, estoy en la creencia que el gran duque ha abandonado sus estados de acuerdo con el Austria para proporcionarle ocasion de que interviniese en virtud de sus propios derechos de sucesion: porque yo sé que el gran duque salió de San Estefano contra la opinion del embajador ingles y sin que estuviese amenazada su persona.»

Con motivo de la modificacion que ha sufrido el bill de navegacion se decia habria un cambio pericial en el ministerio durante las pascuas.

BELGICA.

BRUSELAS 25.

Sabemos de positivo dice la *Independencia* que han sido presos doce individuos de la sociedad democrática y social de los *derecho del obrero* por haber formado el proyecto de incendiar los cuarteles y otros edificios públicos al celebrar el banquete democrático que debia tenerse en el Prado. Asegurábase tambien que pensaban apagar el gas, y que con motivo del incendio darian un golpe de mano contra el gobierno establecido.

(*Reforma.*)

ESPAÑA.

MADRID 31 de marzo.

Prescindiendo de Cataluña, las facciones pululan por todas partes. Agítanse de nuevo en el Maestrazgo los secuaces de Montemolin, una partida de mas de cuarenta ginetes, al mando de Bermúdez, recorre á su plácer los montes de Toledo; el cabecilla Orta invade varios pueblos de las provincias de Alicante, Albacete y Murcia, y encuentra prosélitos en algunos de ellos. Estremadura se halla continuamente amenazada de nuevas intenciones en igual sentido segun las noticias últimamente recibidas de Cáceres y otros puntos; el Estudiante de Villavieja no ha sido batido todavia, y su conocimiento práctico del pais y su feliz estrella mantienen vivas grandes esperanzas; por último, la siempre tranquila Andalucía empieza á ser teatro de las correrías de las partidas rebeldes, son asaltados varios cortijos y asesinados horriblemente algunos comisionados de apremio, la inseguridad en los caminos es horrorosa... Es esta paz es este *orden*? Es tal estado propicio á intervenciones militares en Italia? Responda la nacion entera!

(*Observador.*)

Idem 2 de abril.

Bajo la mas dolorosa impresion tomamos la pluma, no para dar á nuestros lectores una minuciosa y exacta relacion de lo ocurrido en la sesion que ayer celebró el congreso, sino para indicarles solamente el objeto de la discusion.

Fué este el del proyecto de ley de enjuiciamiento para los casos en que el senado proceda como tribunal, proyecto sobre el cual ofrecimos á nuestros lectores un destino é imparcial artículo en indemnizacion de la crónica parlamentaria de que hoy les privamos por razones que no desaprobamos los que participan de nuestras opiniones en favor de la libertad y de la independencia de las naciones.

Antes de que se entrase en la discusion del proyecto, subió á la tribuna el señor ministro de Gracia y Justicia, y con un aire de satisfaccion muy marcado (ojalá que en esto nos equivoquemos) leyó un parte telegráfico que el gobierno habia recibido, en el cual se decia que el ejército piemontés habia sido completamente derrotado por el de Austria, en virtud de lo cual el rey Carlos Alberto se habia decidido á pasar á Francia bajo la denominacion de *conde de Bourges*. Despues de la lectura de este parte, de cuya exactitud no dudamos, todo lo demas parecia de menos interes. La Italia esclavizada, la Italia sin esperanzas de independencia ni de libertad, la Italia bajo el ominoso y detestable yugo de los tudescos, ¿podiamos olvidarla? ¿Qué importan las formas mas ó menos respetables de una mera ley de enjuiciamiento, cuando la causa de esa misma justicia, una, universal, apacible á todos los tiempos y á todas las naciones acaba de recibir el mas terrible y odioso golpe de parte de los enemigos mas desembozados de las reglas inmutables de aquella divinidad á quien hemos erigido un altar en nuestro corazón? La maldicion de Bruto se asomó á nuestros labios, y la habriamos proferido con entereza si la fe que tenemos en la mas sabia de las causas, si el firme convencimiento de que la Providencia no abandonará á los pueblos oprimidos no nos

hubiera inspirado la firmeza necesaria para..... esperar; si, para esperar, como esperamos, que el oscurantismo no triunfará de la libertad, que el retroceso, á que aspiran nuestros adversarios políticos, no llegará á efectuarse, y que el progreso constante, que á nuestro ver es la misión de la humanidad, no será detenido por efímeros alardes de fuerza bruta. De esa fuerza bruta que nunca podrá sobreponerse á la moral mas poderosa, que no permite que los pueblos y las naciones pertenezcan por juro de heredad ó de conquista á un solo hombre.

Contra el proyecto de ley que se discutía tomó la palabra el señor Laserna, distinguido é ilustrado orador progresista, cuyos argumentos presentaremos con toda su fuerza en el artículo que ofrecimos al principio. Contestóle un ilustrado individuo de la comision, y es de observar que si el señor Laserna manifestó al principio de su discurso que el parte leído por el señor ministro de Gracia y Justicia le habia llenado de pesar y de disgusto, el individuo de la comision á que nos contraemos manifestó que para todos (mejor habria dicho para el partido dominante en España) no era funesta la noticia contenida en ese parte. Y como si quisiera templar el disgusto de sus adversarios políticos, recordó que el proyecto de ley de que se trataba fué presentado el año anterior el dia mismo en que se leía el parte telegráfico de la revolucion de febrero en Paris. Esto bien traducido, quiere decir lo siguiente: «en el año pasado tuvisteis el gusto de oír un triunfo éfímero de las ideas de libertad: dejadnos ahora el goce de oír otro triunfo de las doctrinas de reaccion. Sea enhorabuena: los amantes de la libertad sufren ahora, como ahora, como en el año anterior sufrían los amantes de la reaccion. A cada cual su goce, á cada cual su padecimiento: veremos al fin quien es el que gana en este juego de alegrías y de pesares.

Antes de concluir su discurso el miembro de la comision, se suspendió para que el señor ministro de Gracia y Justicia leyese, como leyó, otros dos partes telegráficos, en que no solo se confirma el anterior que habia leído, sino que se añade que Carlos Alberto, despues de haber abdicado la corona en su primogénito el duque de Saboya, habia entrado en Francia y se dirigia á Paris; que Radezky habia entrado sin resistencia en Turin el 27 de marzo, donde constituyó un gobierno provisional; que allí reinaba la mayor tranquilidad (lo creemos, porque ¿qué cose hay mas tranquila que el sepulcro?) y en fin, que el ministerio frances habia ofrecido en la asamblea garantizar la integridad y la independencia de Cerdeña.

Apenas se leyeron estos partes nos retiramos de la tribuna. La garantía tardía, mozquina y aun insultante del ministerio frances, nos causó mas indignacion, lo confesamos, que el triunfo de Radezky. La historia y la posteridad dirán si este era el ridículo papel que tocaba á la Francia en el drama de la regeneracion universal. La historia y la posteridad darán el galardón de gloria ó de vituperio al gobierno frances por haber entrado en el sendero de la reaccion; que apetecen los mas encarnizados enemigos de la libertad de los pueblos. Por lo que á nosotros toca, aunque conocemos la triste posición de la Italia, aunque no nos hacemos ilusiones sobre sus fuerzas y las de sus enemigos, no desesperamos todavía, porque tenemos fe en la Providencia, porque creemos en el porvenir de la humanidad, porque estamos en fin convencidos de que la justa causa del progreso, esa causa de que somos ardientes defensores, es mas fuerte que la fuerza de los imperios, mas firme que la voluntad de los déspotas, mas dichosa que los mas afortunados guerreros. Perdióse una batalla el dia 25 de marzo, pero tambien se perdió la batalla de Ocaña, tambien Madrid fué ocupado por los franceses, como ahora Turin por austriacos. *Iperiales* se llamaron las fuerzas que vencieron en aquel tiempo en España, como *imperiales* se llaman ahora las que han vencido en Cerdeña, pero como fué éfímero el triunfo de las unas, será quimérico y fantástico el de las otras. Dios favorece á los pueblos, no á los tiranos, y el triunfo de aquellos podrá ser tardío, pero será seguro, será infalible, será en fin decisivo para que no haya nuevas luchas, para que la libertad sea tanto mas querida, cuanto mayores fueren

los sacrificios que para adquirirla se hicieron.
(La Reforma.)

ANDALUCIA.

Se confirma la noticia de haber sido enteramente disuelta la partida que penetró en Motril el 22 del pasado.

Nuestro corresponsal nos dice con este motivo lo siguiente:

Motril 29 de marzo.

Nada de particular ha ocurrido desde mi comunicacion del correo anterior. Este pueblo continúa en completa tranquilidad, como si nada hubiese sucedido. Desde luego salió cierta la noticia de haberse disuelto la faccion á las 48 horas de haber entrado en esta ciudad, pues si bien andaban algunos grupos por la sierra, eran sin duda contrabandistas de los amotinados que se retiraban á sus pueblos por fuera de camino, temerosos de encontrarse con las tropas del capitán general, que debieron suponer que marcharian en su persecucion.

Los acontecimientos que he anunciado á Vds. en mis tres comunicaciones anteriores han sido exactos y nada hay que rectificar en ellas, excepto el que los amotinados no se apoderaron de los destacamentos de carabineros de los puntos de Almuñecar hasta esta plaza, como se decia, pues solo sorprendieron á los que se hallaban en este cuartel. Tambien debo añadir, que hicieron una descarga á los civiles que se encerraron en su cuartel, y afortunadamente no causó daño alguno.

El juzgado de primera instancia de este partido está instruyendo la causa criminal ó espedita en averiguacion de los hechos ocurridos. Se están recibiendo muchas declaraciones, pero ha esta fecha no se han hecho mas prisiones que las de unos cuantos criminales de los que salieron de la cárcel el dia del alzamiento.

Llevamos dos ó tres dias de abundante lluvia, y aunque poco mejorará las sementeras de trigo y cebada de esta costa, por hallarse perdidas enteramente, sin embargo ha sido ya muy beneficiosa para la vega y para las viñas, que se resentian mucho de la sequedad.

MOYA 30 de marzo.

El brigadier Manzano dividió su columna de 2000 hombres en dos partes y envió la una hácia el punto donde creyó se dirigian las facciones de Plans, Boliarda y Altimira en número de 700: hubo un fuego horroroso; los facciosos huyeron habiendo tenido la pérdida de 7 á 8 hombres entre ellos el cabecilla Plans muy mal herido, por cuyo motivo no pudo escaparse.

—El domingo por la tarde llegó á Gerona el Excmo. señor capitán general y al momento salió para Figueras, en medio de una copiosa lluvia.

Del Maestrazgo con fecha del 30 escriben al Cid periódico de Valencia: Que por extraordinario se acababa de saber que la faccion de Basquetas fué destrozada en Tiveñs por los tercios de aquel pais, sorprendiendo á la gavilla en sus mismos alojamientos y causándole 20 muertos, 48 prisioneros, cogiéndole 46 fusiles y otros efectos de guerra; salvándose Basquetas y su segundo por una rara casualidad. Esta noticia corrobora la que se insertó en la gaceta del dia 2 en carta de Mora de Ebro.

BERGA 1º de abril.

He escrito á V. dos veces la semana pasada, pero como estamos bloqueados los habrán sido interceptadas las indicadas comunicaciones.

Debo manifestar tambien á V. que si hemos de esperar que nos libren del bloqueo, creo que llegaremos á comernos los puños, tanta es la falta de comestibles. El viérnes por la tarde entraron la de Vich y la de esta, y en la mañana siguiente partieron hácia Puigcerdá sin atender á bloqueos ni á bloqueados; bien que habiéndose estendido en guerrillas antes de entrar y abrazado una gran porcion de terreno, lograron dar alcance á los sitiadores y la compañía de cazadores del primer batallón del Príncipe al mando de sus tenientes los señores Peralta y Serrales mataron á uno y cogieron siete prisioneros, pero esto no impide en nada el bloqueo.

(Del cuartel general.)

Vich 4 de abril.

Acabamos de llegar ahora que son las cinco de la tarde, y voy á tener el gusto de darle á V. las noticias siguientes, aunque quizás sepa ya algo.

Anteayer por la noche al llegar al pueblo de Mieras, dispuso S. E. que un oficial de caballería presentado, y que habia servido hasta ahora en el pañado de los tercios que van con el cuartel general, pues segun noticias recibidas anteriormente, sabia el Excmo. señor Capitán general que en varias casas inmediatas, tenían los facciosos su enfermeria, y que con este motivo se habia para procurar cojer á cuantos hubiese en ellas, lo que efectivamente verificó, cogiendo quince, entre ellos varios oficiales, y á mas de 200 caballos; y ayer noche el coronel Rios con su brigada sorprendió en Amer á la faccion de Mursal, haciéndole prisioneros un jefe, cinco oficiales, dos sargentos, veinte y ocho soldados, doce caballos y todo el equipaje. Hoy la mañana de granaderos pues estaba en la casa del general en Rupit, ha cogido tambien al amanecer á un primo de Cabrera que era oficial, y á otro.

Estamos andando sin descansar hace ya muchos dias, saliendo de Gerona anteayer á las cuatro de la mañana y diluviando.

No hay tiempo para mas

Idem 4.

Segun las noticias que acabamos de recibir de la faccion en el dia de ayer ha sufrido tres golpes fatales, el primero parece lo recibió Mursal al amanecer en Amer, sorprendido por el coronel Rios, teniendo el resultado haberle hecho prisioneros 12 caballos, 1 jefe, 5 oficiales y voluntarios unos 27, y á mas haber recogido mas de 70 fusiles; el segundo fué otra sorpresa en la parte de Rupit, por la columna del excelente señor Capitán general, causándole á la faccion 6 ó 7 oficiales y 47 prisioneros, algunos caballos y algunas armas y otros efectos, y tercera de que ya tendrán Vds. conocimiento del encuentro del brigadier Manzano, que segun se dice causó á la faccion 10 muertos, 15 prisioneros y algunos presentados.

Mursal parece que se salvó por una casualidad solo á pié, saltando huertos y tapias.

Si los pueblos siguen prestándose como parece que lo hacen de pocos dias acá la faccion será enteramente derrotada.

De Cabrera nada sabemos de particular. Estamos esperando de un momento á otro al excelente señor Capitán general que hace una hora estaba por la parte de Manlleu.

P. D. A las seis de la tarde ha llegado el Capitán general con su columna.

(Barcelones.)

Palma 10 de Abril.

Avisos particulares.

BAÑOS DE LA CALLE DE LOS HUERTOS.

Para complacer á varios señores que han manifestado deseos de tomarlos, se abrirá este establecimiento el 11 de este mes y siguientes desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, hasta nuevo aviso.

Está para alquilar un almacén en la plazuela frente de casa Puigdorfilá; darán razon en la calle núm. 25 de dicha calle.

Se desea saber el paradero de D. Miguel Sotomayor por un asunto que le interesa; en esta imprenta darán razon.

TEATRO.

La funcion de mañana se anunciará por carteles.